

# 3. artikel ALAT PERAGA (Dikma 2015)

*by* 60. Subaidah

---

**Submission date:** 24-Aug-2022 11:12AM (UTC+0700)

**Submission ID:** 1886254017

**File name:** 3\_artikel\_ALAT\_PERAGA\_Dikma\_2015.docx (48.06K)

**Word count:** 4099

**Character count:** 21379

# PENERAPAN PENGGUNAAN ALAT PERAGA UNTUK MENINGKATKAN HASIL BELAJAR MATEMATIKA

Subaidah

STKIP Bina Insan Mandiri Surabaya

[subaidahlaili@yahoo.com](mailto:subaidahlaili@yahoo.com)

**Abstrak:** Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran dengan menggunakan alat peraga, untuk mengetahui keaktifan siswa, untuk mengetahui respon siswa terhadap materi yang disampaikan dengan menggunakan alat peraga dan untuk mengetahui hasil belajar siswa. Jenis penelitian ini adalah Penelitian Tindakan Kelas. Penelitian dilaksanakan selama bulan September 2010 di kelas IV MI Al-Hidayah Surabaya dengan 2 siklus. Penelitian ini terbatas hanya pada pokok bahasan Perkalian dan Pembagian Bilangan. Instrumen penelitian ini terdiri dari lembar observasi pengelolaan pembelajaran, lembar aktifitas siswa, angket respon siswa dan tes hasil belajar siswa. Hasil penelitian ini, kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran dikategorikan baik/efektif, aktifitas siswa sangat aktif dan menyenangkan, respon siswa terhadap pembelajaran ini sangat positif, dan hasil belajar siswa juga meningkat. Dengan kata lain, pembelajaran dengan menggunakan alat peraga yang diterapkan dalam penelitian pada materi perkalian dan pembagian bilangan berhasil dengan baik.

## PENDAHULUAN

Matematika merupakan salah satu mata pelajaran pokok di sekolah baik sekolah dasar, sekolah lanjutan sampai perguruan tinggi yang mempunyai peranan sangat penting dalam kehidupan sehari-hari termasuk dalam kemajuan pengetahuan dan teknologi pada umumnya. Matematika merupakan sarana berpikir untuk menumbuhkembangkan pola berpikir logis, sistematis, obyektif, kritis dan rasional, oleh karena itu matematika perlu dipelajari siswa.

Matematika memiliki ciri yaitu mempunyai obyek abstrak, ciri inilah yang mungkin sulit dicerna siswa terutama anak-anak usia SD dalam mempelajari pelajaran matematika.

Salah satu cara untuk mengembangkan cara berfikir dan bernalar siswa adalah menyediakan alat peraga. Dengan alat peraga diharapkan konsep matematika lebih mudah dipahami, sehingga siswa dapat mengembangkan kemampuan berfikir dan bernalar.

Dalam pengajaran khususnya dibidang matematika seorang guru juga dapat meningkatkan ketrampilan antara lain dengan menggunakan alat peraga. Pengajaran

dengan alat peraga adalah suatu proses penyajian bahan atau kegiatan belajar mengajar oleh seorang guru kepada siswa dalam penyampaian materi belajar mengajar. Alat peraga dapat memudahkan siswa memahami suatu konsep secara tak langsung. Penggunaan alat peraga harus sesuai dengan materi pokok bahasan yang diberikan sehingga didalam proses belajar mengajar akan terjadi komunikasi timbal balik antara aktivitas mengajar oleh guru dan aktivitas belajar oleh siswa.

Penggunaan alat peraga dalam pengajaran lebih diutamakan untuk mempercepat proses belajar mengajar dan membantu siswa dalam menangkap pengertian yang diberikan guru, sehingga dapat mempertinggi mutu belajar mengajar. Dengan kata lain, menggunakan alat peraga, hasil belajar mengajar yang dicapai akan tahan lama siswa sehingga mempunyai nilai tinggi.

### 1. Pengertian Alat peraga

Alat peraga adalah alat Bantu atau kelengkapan untuk membantu pengajaran dalam menyampaikan pengetahuan dan keterampilan. Jadi alat peraga merupakan perantara yang membantu proses belajar mengajar. Dalam kegiatan belajar mengajar guru harus mampu menjelaskan konsep kepada siswanya. Usaha ini dapat dibantu dengan alat peraga matematika, karena dengan bantuan alat-alat tersebut, yang sesuai dengan topik yang diajarkan, konsep akan dapat lebih mudah dipahami lebih jelas

### 2. Fungsi Alat Peraga

Pada dasarnya alat peraga adalah merupakan alat bantu dalam proses belajar mengajar yang mempunyai fungsi atau nilai sebagai berikut :

1. Memperkenalkan dan Mengembangkan Topik
2. Memberikan Variasi Pengajaran
3. Mempermudah Abstraksi
4. Menunjang Pelajaran matematika diluar kelas dengan menunjukkan penerapan matematika dalam keadaan yang sebenarnya.

### 3. Peranan Alat Peraga

Salah satu peranan alat peraga dalam matematika adalah meletakkan ide-ide dasar konsep. Dengan bantuan alat peraga yang sesuai, siswa dapat memahami ide-ide dasar yang melandasi sebuah konsep, mengetahui cara membuktikan suatu rumus dan dapat menarik suatu kesimpulan dari hasil pengamatannya. Setelah siswa mendapat kesempatan terlibat dalam proses pengamatan dengan bantuan alat peraga, maka dapat diharapkan akan tumbuh minat belajar matematika pada

dirinya, dan akan menyenangi konsep yang disajikan, karena sesuai dengan tahap perkembangan mentalnya, yang masih menyenangi permainan. Selain itu, pengajaran dengan menggunakan alat peraga akan dapat memperbesar perhatian siswa terhadap pengajaran yang dilangsungkan, karena mereka terlibat dengan aktif dalam pengajaran yang dilaksanakan. Dengan bantuan alat peraga konsentrasi belajar dapat lebih ditingkatkan.

Penggunaan alat peraga harus dilaksanakan secara cermat. Jangan sampai konsep menjadi lebih rumit akibat diuraikan dengan bantuan alat peraga. Alat peraga harus digunakan secara tepat, disesuaikan dengan sifat materi yang disampaikan, metode pengajaran yang digunakan dan tahap perkembangan mental anak.

#### METODE PENELITIAN

Penelitian ini termasuk penelitian tindakan, karena tujuan dari penelitian ini adalah untuk memecahkan masalah yang terjadi didalam kegiatan belajar mengajar di kelas sehari-hari diantaranya meliputi kegiatan guru dalam mengelola aktivitas siswa, hasil belajar siswa dan respon siswa selama pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga pada topik perkalian dan pembagian.

Prosedur penelitian ini terdiri atas beberapa tahap, yaitu :

##### 1. Persiapan

Pada tahap persiapan, peneliti hanya mempersiapkan LKS yang sudah ada di sekolah tersebut dan pembelajaran dengan menggunakan alat peraga hanya dilakukan untuk mengganti penjelasan yang biasanya dilakukan guru secara tertulis saja.

##### 2. Tahap Pelaksanaan

Pada tahap ini dilaksanakan pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga, pengamatan terhadap aktivitas siswa dilakukan pada saat pembelajaran dilakukan.

##### 3. Tahap Analisis Data

Dalam penelitian ini digunakan data deskriptif kuantitatif dan kualitatif. Data kuantitatif dalam penelitian ini meliputi data hasil tes akhir data aktivitas siswa.

Sedangkan data kualitatif meliputi data respon siswa.

#### Instrumen Penelitian

Instrumen dalam penelitian ini

##### a. Lembar Observasi Siswa

Lembar observasi ini terdiri dari lembar pengamatan aktivitas siswa pada waktu pembelajaran dengan menggunakan alat peraga dan lembar ini menggambarkan keaktifan siswa. Aktivitas tersebut meliputi: memperhatikan penjelasan peneliti, pada saat mengerjakan LKS secara berkelompok, penyajian hasil diskusi kelompok menanggapi jawaban hasil dari diskusi kelompok, merangkum materi dan perilaku siswa yang kurang sesuai pada saat kegiatan belajar mengajar.

b. Lembar Observasi Guru

Lembar observasi guru meliputi kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga. Kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga dilakukan oleh seorang pengamat dengan mengisi lembar pengamatan.

c. Tes Hasil Belajar

Tes ini digunakan untuk mengetahui kemampuan siswa dalam menguasai perkalian dan pembagian. Bentuk soal adalah bentuk uraian yang bertujuan melatih siswa menyelesaikan permasalahan dengan ide-ide mereka sendiri. Tes ini disusun penelitian berdasarkan tujuan pembelajaran yang ingin dicapai.

d. Lembar Angket Respon Siswa

Lembar angket respon siswa ini digunakan untuk mengetahui gambaran respon siswa terhadap pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga. Lembaran ini diberikan siswa setelah pembelajaran berakhir.

**Teknik Pengumpulan Data**

Dalam memperoleh data pada penelitian ini digunakan metode sebagai berikut :

1. Data aktivitas siswa didapat dengan pengamatan selama kegiatan pembelajaran dilakukan. Pengamatan dilakukan oleh dua orang dan ditujukan pada empat kelompok siswa yang masing-masing kelompok terdiri dari 4 orang. Empat kelompok tersebut dipilih secara acak dari sekumpulan kelompok siswa di kelas IV yang diteliti. Setiap pengamat mengamati dua orang siswa dari tiap kelompok dengan lembar pengamatan aktivitas siswa dalam pembelajaran. Penempatan kelompok sample dalam kelas diatur sedemikian rupa sehingga pengamat dapat melihat semua aktivitas siswa yang dilakukan dalam kelompok tersebut.

2. Data Aktivitas Guru

Data aktivitas guru didapat dari lembar pengelolaan pembelajaran yang dilakukan oleh pengamat dengan mengisi lembar tersebut. Lembar tersebut memuat aspek pengelolaan kegiatan belajar mengajar.

### 3. Metode Tes

Metode ini dipakai untuk memperoleh data hasil belajar siswa melalui tes yang dilakukan peneliti setelah proses pembelajaran berlangsung.

### 4. Metode Angket

Metode ini dipakai untuk mengolah data hasil respon siswa terhadap pembelajaran melalui pemberian angket dan meminta siswa melingkari jawabannya dari jawaban yang telah disediakan. Pengisian angket dilaksanakan setelah kegiatan pembelajaran yang berlangsung selesai.

## Teknik Analisis Data

### 1. Analisis Data Aktivitas siswa

Untuk menganalisis data hasil pengamatan aktivitas siswa digunakan rumus sebagai berikut :

$$T_i = \frac{X_i}{N} \times 100 \%$$

Dengan :

$$X_i = \frac{P1_i + P2_i}{2}$$

Keterangan :

$T_i$  : Presentase frekuensi aktivitas siswa butir ke-i

$X_i$  : Rata-rata aktivitas siswa butir ke-i hasil pengamatan dua orang pengamat.

$P1_i$  : Hasil pengamatan aktivitas butir ke-i oleh pengamat pertama

$P2_i$  : Hasil pengamatan aktivitas butir ke-i oleh pengamat kedua

$N$  : Jumlah semua aktivitas siswa

### 2. Analisis Data Hasil Belajar Siswa

Berdasarkan KKM, siswa dikatakan tuntas belajar apabila skor yang diperoleh diatas 65% dan kelas dikatakan tuntas belajar apabila dikelas tersebut minimal terdapat 65 % dari siswa yang tuntas. Berdasarkan keterangan diatas, maka penulis dapat menyatakan rumus sebagai berikut :

$$T = \frac{\text{Skor yang dicapai siswa}}{\text{Skor Maksimum}} \times 100 \%$$

$$P = \frac{\text{Banyaknya siswa yang mencapai nilai} \geq 65\%}{\text{Banyaknya siswa seluruhnya}} \times 100\%$$

Keterangan :

T : Presentase ketercapaian hasil belajar siswa secara individu

P : Presentase ketuntasan hasil belajar

### 3. Analisis Data Respon Siswa

Data respon siswa yang diperoleh dianalisis secara deskriptif dengan persentase. Langkah yang dilakukan adalah menyusun hasil angket dan mengubah frekuensi ke dalam persentase dengan menggunakan rumus :

$$P = \frac{f}{n} \times 100\%$$

keterangan :

P = Persentase tiap jawaban responden dari kuesioner

f = Banyaknya jawaban "ya" tiap butir

n = Banyaknya responden

Respon siswa dikatakan positif bila rata-rata persentase respon siswa menjawab "ya" dari atau sama dengan 65% .

## HASIL PENELITIAN

### A. Hasil Pengukuran Variabel Siklus I

Setiap siklus pada penelitian ini meliputi empat tahapan yaitu tahapan perencanaan, pelaksanaan, pengamatan dan refleksi

#### 1. Perencanaan

Pada siklus I ini diajarkan materi bilangan dengan pokok bahasan menghitung perkalian dengan tabel. Direncanakan untuk 2 kali tatap muka dengan alokasi waktu 2 x 40 menit. Alokasi waktu tersebut sesuai dengan alokasi waktu yang disediakan MI AL-HIDAYAH untuk setiap kali tatap muka dalam pembelajaran matematika.

#### 2. Pelaksanaan

Diawali dengan guru menjelaskan materi mengenai perkalian. Kemudian guru memberi pertanyaan kepada siswa. Setelah itu guru mengelompokkan siswa yang terdiri dari empat kelompok siswa yang masing-masing kelompok

terdiri dari 4 anak. Empat kelompok tersebut dipilih secara acak dari sekumpulan kelompok siswa dikelas IV yang diteliti.

### 3. Pengamatan

Pada jalannya kegiatan dilakukan pengamatan pada siswa yang sedang melakukan pembelajaran. Guru mengamati pada setiap kegiatan yang dilakukan siswa. Dimulai dari permasalahan yang muncul pada awal pelajaran hingga akhir pelajaran. Diberikan penilaian untuk masing-masing siswa tentang aktivitas siswa dan hasil belajar siswa. Hasil pengamatan aktivitas siswa disajikan pada tabel sebagai berikut :

Tabel Hasil Pengamatan aktivitas siswa pada siklus I

Siswa		Pertemuan I								Jml
		1	2	3	4	5	6	7	8	
Siswa 1	P1	6	3	3	2	1	1	1	1	18
	P2	6	4	3	2	1	1	0	1	18
Siswa 2	P1	6	3	3	2	1	1	1	1	18
	P2	6	4	3	2	1	1	0	1	18
Siswa 3	P1	7	3	2	2	1	1	1	1	18
	P2	8	3	2	2	1	1	0	1	18
Siswa 4	P1	7	3	2	2	1	1	1	1	18
	P2	8	3	2	2	1	1	0	1	18
Siswa 5	P1	6	3	3	2	1	1	1	1	18
	P2	5	4	3	2	1	1	1	1	18
Siswa 6	P1	6	3	3	2	1	1	1	1	18
	P2	5	4	3	2	1	1	1	1	18
P1i		38	18	16	12	6	6	6	6	108
P2i		38	22	16	12	6	6	2	6	108
Xi		38	20	16	12	6	6	4	6	108
Ti (%)		35,18	18,5	14,8	11,11	5,55	5,55	3,70	5,55	99,9
			1	1						6

Keterangan :

P1i = hasil pengamatan aktivitas siswa butir ke - i oleh pengamat pertama.

P2i = hasil pengamatan aktivitas siswa butir ke - i oleh pengamat kedua.

Xi = rata-rata frekuensi aktivitas siswa butir ke - i oleh pengamatan dua orang pengamat



Ti = persentase frekuensi aktivitas siswa butir ke – i

Sedangkan untuk Variabel penilaian hasil belajar akan disajikan pada tabel berikut :

Tabel Hasil belajar pada siklus I

No	Nama Siswa	Hasil Tes Siswa	Kategori Penilaian	
			Tuntas	Tidak Tuntas
1	Adelia Tri Pamungkas	60		V
2	Ahmad Muammar Habibi	65	V	
3	Aliya Zahro Fuadah	60		V
4	Dani	50		V
5	Hidayatul Muawana	50		V
6	Intan Diah Tanjungsari	50		V
7	Khoiron Anshori	50		V
8	Mustofah	65	V	
9	Muizah	80	V	
10	Muhammad	80	V	
11	Reni Ramadhani	60	V	
12	Rista Amalia	60	V	
13	Safira Hani Choirina	60		V
14	Saripah	90	V	
15	Siti Nur Azizah	60		V
16	Siti Nur Khasanah	70	V	
17	Siti Nur Iffat Refleksi	90	V	
18	Umi Hanik Maslufi	40		V
19	Umi Nadhiroh	40		V
20	Vian Rahma Wangsa	50		V
21	Wahyu M. Arun	60		V
22	Adjie Darmawann	60		V
23	M. Sobiful Fahreza	60		V
24	Siti Fatimatuzzaro	60		V
Jumlah			9	15
Prosentase			41,66%	62,5%

Pada kegiatan ini dilakukan refleksi, dengan dasar melihat rangkuman hasil diatas. Ternyata pada siklus I ini masih banyak siswa belum tuntas dan mengalami masalah. Pada Variabel hasil belajar menjadi rendah, hal ini sebagai dampak kurangnya aktivitas siswa dalam pembelajaran matematika. Siswa masih banyak yang belum mengetahui system pembelajaran yang disosialisasikan. Ada 41,66 % saja yang mendapatkan skor tuntas. Merupakan tugas cukup serius untuk melaksanakan peningkatan skor Variabel di siklus berikutnya.

## B. Hasil Pengukuran Variabel Siklus 2

Pada siklus 2 ini juga dilakukan kegiatan meliputi empat tahapan yaitu tahapan perencanaan, pelaksanaan, pengamatan, dan refleksi. Hasil kegiatan empat tahap tersebut dipertimbangkan dan dilaksanakan setelah melakukan refleksi I.

### 1. Perencanaan

Pada siklus 2 ini diajarkan materi pembagian bersusun tanpa sisa. Pada RP telah disusun pertemuan dilakukan 2 x 40 menit. Pembentukan kelompok masih tetap sama dengan siklus I yaitu membentuk 4 kelompok tiap kelompok terdiri dari 4 anak. Kelompok tersebut untuk menyiapkan diri mengikuti kegiatan belajar mengajar.

### 2. Pelaksanaan

Guru mengulang kembali materi yang sudah dipelajari pada pertemuan sebelumnya. Kemudian guru memberi pertanyaan kepada siswa, jika ada siswa yang mengalami kesulitan dalam pertanyaan itu guru siap untuk membantu. Dan guru memberikan kuis agar siswa lebih bersemangat dalam belajar.

### 3. Pengamatan

Dilakukan pengamatan pada saat siswa melakukan pembelajaran. pada siklus 2 ini kegiatan siswa nampak lebih serius dan bersemangat. Dengan dilakukannya diskusi kelompok masing-masing dalam rangka menyelesaikan tugas yang diberikan oleh guru sangat membantu siswa lebih terampil. Guru pengajar mengamati jalannya pelaksanaan pembelajaran dengan menggunakan alat peraga. Hasil pengamatan untuk Variabel aktivitas siswa pada siklus 2 sebagai berikut :

Tabel Hasil Pengamatan aktivitas siswa pada siklus 2

Siswa		Pertemuan 2								Jml
		1	2	3	4	5	6	7	8	
Siswa 1	P1	7	4	3	1	1	1	1	0	18
	P2	9	3	3	1	1	1	0	0	18
Siswa 2	P1	7	4	3	1	1	1	1	0	18
	P2	9	3	3	1	1	1	0	0	18
Siswa	P1	7	4	3	1	1	1	1	0	18

3	P2	9	3	3	1	1	1	0	0	18
Siswa 4	P1	7	4	3	1	1	1	1	0	18
	P2	9	3	3	1	1	1	0	0	18
Siswa 5	P1	7	4	3	1	1	1	1	0	18
	P2	7	4	3	1	1	1	1	0	18
Siswa 6	P1	7	4	3	1	1	1	1	0	18
	P2	7	4	3	1	1	1	1	0	18
P1i		42	24	18	6	6	6	6	0	108
P2i		50	20	18	6	6	6	2	0	108
Xi		46	22	18	6	6	6	4	0	108
Ti (%)		42,06	20,63	16,66	5,55	5,55	5,55	3,96	0	99,97

Sedangkan untuk Variabel penilaian hasil belajar akan disajikan pada tabel berikut :

Tabel Hasil Pengamatan untuk Variabel <sup>14</sup> hasil belajar pada siklus 2

No	Nama Siswa	Hasil Tes Siswa	Kategori Penilaian	
			Tuntas	Tidak Tuntas
1	Adelia Tri Pamungkas	70	V	
2	Ahmad Muammar Habibi	65	V	
3	Aliya Zahro Fuadah	80	V	
4	Dani	80	V	
5	Hidayatul Muawana	70	V	
6	Intan Diah Tanjungsari	70	V	
7	Khoiron Anshori	60		V
8	Mustofah	65	V	
9	Muizah	80	V	
10	Muhammad	80	V	
11	Reni Ramadhani	60		V
12	Rista Amalia	60		V
13	Safira Hani Choirina	70	V	
14	Saripah	90	V	
15	Siti Nur Azizah	60		V
16	Siti Nur Khasanah	70	V	
17	Siti Nur Iffah	90	V	
18	Umi Hanik Maslufi	60		V
19	Umi Nadhiroh	70	V	
20	Vian Rahma Wangsa	80	V	
21	Wahyu M. Arun	70	V	
22	Adjie Darmawann	70	V	

23	M. Sohiful Fahreza	70	V	
24	Siti Fatimatuzzaro	80	V	
Jumlah			19	5
Prosentase			79,16%	20,83%

Pada Variabel penilaian hasil belajar seperti yang disajikan pada tabel diatas ada 19 siswa atau 79,16% dari keseluruhan siswa yang sudah tuntas, sedangkan yang tidak tuntas ada 5 siswa atau 20,83% dari keseluruhan siswa.

#### 4. Refleksi

Pada kegiatan ini dilakukan refleksi, dengan dasar melihat rangkuman hasil diatas. Ternyata pada siklus 2 ini sudah mengalami peningkatan jumlah siswa yang tuntas 41,66% menjadi 79,16% pada Variabel hasil belajar. Sehingga dapat dikatakan sebagian besar siswa sudah memenuhi persyaratan rata-rata standar ketuntasan. Dengan adanya perhatian lebih khusus terhadap tugas rumah yaitu intensifikasi dengan diskusi pada kelompok masing-masing diluar kelas memberi efektifitas baik dari segi waktu maupun dari segi peningkatan skor Variabel. Sedangkan hasil penelitian pengelolaan pembelajaran dengan menggunakan alat peraga sebagai berikut :

Tabel hasil penelitian **pengelolaan pembelajaran**

No	Aspek yang diamati	Pertemuan / Jam ke-				Rata-rata	Nilai kategori	kate-gori
		I	II	III	IV			
I	Pendahuluan : 1. Menyampaikan tujuan pembelajaran dengan alat peraga 2. Memotivasi siswa	3	4	3	4	3,50	3,25	Baik
		3	3	4	2	3,00		

No	Aspek Yang diamati	Pertemuan / Jam ke-				Rata-rata	Nilai Kategori	kategori
		I	II	III	IV			
II	Kegiatan Inti							
	a) mendemonstrasikan alat peraga	4	3	3	3	3,25		
	b) meminta siswa mengerjakan Lks	3	3	4	2	3,00		

	c) memeriksa kegiatan siswa dalam mengerjakan Lks	2	1	1	3	2,50	3,15	Baik
	d) menjelaskan kepada siswa	3	3	3	3	3,00		
	e) memberi kesempatan bertanya kepada siswa	4	4	4	4	4,00		
III	Penutup							
	a) membimbing siswa merangkum materi yang dipelajari	4	3	3	3	3,25	2,91	Baik
	b) memberikan tugas rumah	3	3	3	3	3,00		
	c) meminta siswa memberi tanggapan terhadap pelaksanaan pembelajaran	2	3	2	3	2,50		

Keterangan :

- 5  
1 : Sangat Kurang  
2 : Cukup  
3 : Baik  
4 : Sangat Baik

Keterangan Kategori

Rentang Nilai Rata-rata	4 Kategori
1 - 1,5	Sangat Kurang
1,5 - 2,5	cukup
2,5 - 3,5	Baik
3,5 - <4	Sangat baik

Tabel data respon siswa terhadap pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga

No. Absen	Respon siswa terhadap pertanyaan ke -											
	1		2		3		4		5		6	
	ya	tdk	ya	tdk	ya	tdk	ya	tdk	ya	tdk	ya	tdk
1	1	0	1	0	1	0	0	1	0	1	1	1
2	1	0	1	0	1	0	1	0	1	0	0	0
3	1	0	0	1	0	1	0	1	0	1	1	0
4	1	0	1	0	1	0	1	0	1	1	1	0
5	1	0	1	0	1	0	1	0	0	0	1	0
6	0	1	0	1	0	1	1	0	0	1	1	1

7	1	0	1	0	1	0	1	0	0	1	1	0
8	1	0	1	0	1	0	1	0	1	1	1	0
9	1	0	1	0	1	0	1	1	0	1	1	0
10	1	0	1	0	1	0	1	0	1	0	1	0
11	1	0	1	0	0	1	1	1	0	1	1	0
12	1	0	1	0	1	1	0	0	0	1	1	0
13	1	0	1	0	1	0	1	1	0	1	1	0
14	0	1	1	0	0	0	1	1	0	1	1	0
15	1	0	1	0	1	0	1	1	1	0	1	1
16	0	1	0	0	0	1	1	0	0	1	0	0
17	1	0	1	0	1	0	0	0	0	1	0	0
18	1	0	1	0	1	0	1	1	0	0	1	1
19	1	0	1	0	0	1	1	0	1	1	1	0
20	1	0	1	0	1	0	1	1	0	1	1	0
21	0	0	1	0	1	0	1	0	1	0	1	0
22	1	0	0	1	1	0	1	0	0	1	1	0
23	1	0	1	0	1	0	1	1	1	0	1	0
24	1	0	1	0	0	1	1	1	0	1	1	0
Persentase	83,33%	12,5%	83,33%	12,5%	70,83%	29,16%	83,33%	45,83%	33,33%	70,83%	87,5%	16,6%

**Keterangan**

1 : ya / senang

0 : tidak / tidak senang

**PEMBAHASAN**

Dari pemaparan hasil penelitian di atas, didapat pembahasan sebagai berikut:

**Tabel Rata-rata Hasil Pengamatan Aktivitas Siswa  
Siklus I dan Siklus 2**

No	Kategori yang diamati	Pembelajaran dengan menggunakan alat peraga		
		Siklus		Rata-rata
		1	2	
1	Mendengarkan / memperhatikan penjelasan guru	35,18	42,59	38,88
2	Menggunakan alat-alat dan bahan yang diperlukan	18,51	20,37	19,44
3	Mengerjakan Lks secara berkelompok	14,81	16,66	15,73
4	Mengerjakan Lks secara individu	11,11	5,55	8,33
5	Menyajikan hasil diskusi kelompok	5,55	5,55	5,55
6	Menanggapi jawaban hasil diskusi kelompok	5,55	5,55	5,55

7	Merangkum materi	3,70	3,70	3,70
8	Berperilaku tidak relevan dengan KBM	5,55	0	2,77

Pada pelaksanaan pembelajaran secara keseluruhan, aktivitas siswa yang dominan adalah mendengarkan atau memperhatikan penjelasan guru yaitu 38,88%. Hal ini terjadi pada saat guru menyampaikan tujuan pembelajaran dengan alat peraga. Aktivitas siswa dalam menggunakan alat-alat dan bahan yang diperlukan sehingga siswa dapat meningkatkan hasil belajarnya dan persentase yang diperoleh 19,44%. Pada kegiatan merangkum materi memperoleh prosentase 3,70%. Hal ini dikarenakan siswa telah menemukan kesimpulan materi dari Lks sehingga mereka merasa mudah. Pada aspek berperilaku yang tidak relevan dengan KBM memperoleh prosentase 2,77%. Hal ini dikarenakan pada penemuan kedua kegiatan pembelajaran hampir berakhir sehingga siswa terlihat agak malas untuk berpikir.

Untuk hasil belajar siswa terjadi adanya peningkatan dari siklus I ke siklus II, dimana pada siklus I siswa yang belum tuntas ada 15 siswa sedang pada siklus II ada 5 siswa. Pada siklus I siswa yang dikatakan tuntas ada 9 siswa sedangkan pada siklus II siswa yang tuntas dalam hasil belajar sebesar 19 siswa.

Hasil penelitian pengelolaan pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga diperoleh rata-rata nilai kategori untuk setiap tahap pengelolaan pembelajaran masing-masing adalah 3,25; 3,15; 2,91. nilai rata-rata untuk seluruh tahapan dalam pembelajaran selama 4 kali pertemuan adalah 3,10 berarti Baik atau efektif.

Untuk respon siswa dapat disimpulkan sebagai berikut:

Tabel Respon siswa Terhadap Kegiatan Belajar Mengajar setelah Memperoleh Pembelajaran dengan menggunakan alat peraga.

No	Komponen KBM	Prosentase siswa yang berpendapat	
		Ya	Tidak
1	Siswa Senang mengikuti pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga	83,33%	12,5%
2	Cara belajar seperti ini dapat membantu siswa untuk memahami materi yang diajarkan	83,33%	12,5%
3	Siswa senang dengan LKS yang diberikan setiap pertemuan	70,83%	29,16%
4	Siswa senang dengan kuis yang diberikan pada setiap pertemuan	83,33%	45,83%

5	Siswa merasa kesulitan saat mengerjakan LKS	33,33%	70,83%
6	Siswa berminat mengikuti KBM dengan menggunakan alat peraga pada KBM berikutnya	87,5%	16,6%

Dari hasil respon siswa terhadap kegiatan belajar mengajar setelah memperoleh pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga cukup baik Karena sebanyak 83,33% senang sedangkan yang tidak senang disebabkan kurang terbiasa pada kondisi kelas pada saat pembelajaran berlangsung. Sebanyak 83,33% siswa senang dengan cara belajar seperti ini karena dikaitkan dengan keadaan yang sebenarnya pada situasi tertentu. Sebanyak 70,83% senang dengan LKS yang diterima sedangkan 29,16% mengalami kendala pada ketelitian dan ketekunan. Sebanyak 83,33% siswa senang dengan kuis yang diberikan karena sudah memahami. Sedangkan 45,83% masih belum paham benar mengenai perkalian dan pembagian. Tidak banyak siswa yang merasa kesulitan waktu mengerjakan LKS sedangkan yang merasa kesulitan kemungkinan masih kurang paham. Rata-rata persentase yang menjawab positif 73,60% dan yang menjawab negatif 31,23%.

#### SIMPULAN

Berdasarkan dari hasil penelitian yang telah dilakukan maka dapat disimpulkan :

1. Kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran dengan menggunakan alat peraga Baik atau Efektif yaitu 3,10.
2. Aktivitas siswa pada pembelajaran matematika dengan menggunakan alat peraga menunjukkan keaktifan siswa lebih menyenangkan.
3. Hasil Belajar siswa dalam penerapan penggunaan alat peraga ada peningkatan dari jumlah hasil belajar siswa yang tuntas 41,66% menjadi 79,16%.
4. Respon siswa terhadap KBM sesudah memperoleh pembelajaran dengan menggunakan alat peraga menunjukkan hasil positif.

#### SARAN

1. Kemandirian siswa dalam menemukan konsep yang mereka pelajari sebaiknya ditingkatkan, karena pemahaman konsep dapat lebih lama untuk diingat,



2. Dalam setiap pembelajaran, memotivasi siswa dengan cara mengaitkan materi dengan contoh-contoh dalam kehidupan sehari-hari sangat penting terhadap kelangsungan KBM.
3. Pihak sekolah dapat menyediakan media-media pembelajaran khususnya alat peraga, yang sesuai dengan kebutuhan siswa

#### DAFTAR RUJUKAN

- Gagne, Robert. 1977. *The Conditions of Learning*. Washington.
- Hamalik, 1992. *Media Pendidikan*, Bandung: Penerbit alumni
- Hudojo, H. 1998. *Pembelajaran Matematika Menurut Pandangan Konstruktivis*. Malang: PPs IKIP Malang.
- Mustaqim, Burhan. 2008. *Ayo Belajar Matematika, Untuk SD dan MI kelas IV*. Jakarta: Pusat Perbukuan Departemen Pendidikan Nasional.
- Morgan. 1978. *Introductions To Pshycologi*. Whashington
- Ngadino, 1986. *Media Pendidikan*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Purwodarminto, 1990. *Kamus Umum Bahasa Indonesia*. Jakarta: Balai Pustaka
- Ratumanan, Tanwey, G, 2002. *Belajar dan Pembelajaran*. Surabaya: UNESA. University Press
- Sagala, S. 2003. *Konsep dan Makna Pembelajaran*. Bandung: Alfabeta
- Sanjaya, W. 2006. *Strategi Pembelajaran*. Jakarta: Prenada Media Grup
- Slameto. 1980. *Belajar dan Faktor-faktor yang mempengaruhinya*. Cetakan kedua. Jakarta: Rineka Cipta
- Sumadi Surya Brata, 2003. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Raja Grafindo Persada
- Winkel, W. S. 1989. *Psykology Pengajaran*. Jakarta. Gramedia

### 3. artikel ALAT PERAGA (Dikma 2015)

---

#### ORIGINALITY REPORT

---

<b>14%</b>	%	%	<b>14%</b>
SIMILARITY INDEX	INTERNET SOURCES	PUBLICATIONS	STUDENT PAPERS

---

#### PRIMARY SOURCES

---

<b>1</b>	<b>Submitted to Universitas Muria Kudus</b> Student Paper	<b>3%</b>
<b>2</b>	<b>Submitted to Universitas Negeri Surabaya The State University of Surabaya</b> Student Paper	<b>3%</b>
<b>3</b>	<b>Submitted to University of Malaya</b> Student Paper	<b>2%</b>
<b>4</b>	<b>Submitted to Universitas Pendidikan Indonesia</b> Student Paper	<b>1%</b>
<b>5</b>	<b>Submitted to Universitas Negeri Makassar</b> Student Paper	<b>1%</b>
<b>6</b>	<b>Submitted to Universitas Negeri Jakarta</b> Student Paper	<b>1%</b>
<b>7</b>	<b>Submitted to Sriwijaya University</b> Student Paper	<b>1%</b>
<b>8</b>	<b>Submitted to State Islamic University of Alauddin Makassar</b> Student Paper	<b>1%</b>

---

9	Submitted to Universitas Terbuka Student Paper	1 %
10	Submitted to Kookmin University Student Paper	<1 %
11	Submitted to Sultan Agung Islamic University Student Paper	<1 %
12	Submitted to Universitas Jember Student Paper	<1 %
13	Submitted to IAIN Purwokerto Student Paper	<1 %
14	Submitted to Lambung Mangkurat University Student Paper	<1 %
15	Submitted to Universitas Pelita Harapan Student Paper	<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off